



西浦田楽学習会

にしうれでんがく
浜松市文化財課課長 太田好治

国指定重要無形民俗文化財・
西浦の田楽を紹介する学習会
天竜区水窪町西浦地区の地元団
体主催で開催されました。学習
会は今年度で四回目を迎えま
した。

今年度の「西浦田楽の学習会」
は、午前中に地区を流れる翁川
と国道一五二号線沿いにある施
設・西浦田楽の里（こちらも現
在は地元が運営しています）で
開催し、午後は会場を水窪の中
心街にある水窪文化会館に移動
して一部構成で開催されました。

在は地元が運営しています）で
開催し、午後は会場を水窪の中
心街にある水窪文化会館に移動
して一部構成で開催されました。
一部

能衆の食する精進料理体験

午前中は、毎年旧暦一月十八
日（旧暦は月の満ち欠けを中心
とする暦で、西浦田楽では祭り
の場面の月の出などをとても大
事にされています。現在の暦で
今年は二月五日にあたりました）
に行われる西浦田楽を演じる
「能衆」のみなさまが、田楽の
当日まで潔斎する精進料理の再
現です。能衆を支える夫人ら女
性陣の指導で、参加者らも味噌
をすったり、豆腐を炭火で焼い
たりと調理をお手伝いし、約四



西浦田楽を学ぼう

民俗写真家・須藤功先生講演会

午後は、水窪文化会館にて、
写真家の須藤功先生を講師にお
迎えした「西浦のまつりに学ぶ」
と題した講演会です。食事会の
参加者だけでなく、地元のみな
さまも集まって百人近くが聴講
しました。須藤先生は、民俗学
者・宮本常一に学び、昭和三十
九年に初めて水窪に取材しまし

た。昭和四十五年に写真集『西
浦のまつり』を刊行して、これ
により西浦田楽が広く世の中に
知られるようになりました。
ご本人にとつても久しぶりの
水窪訪問となつたそうで、当日
の講演では、古くから西浦田楽
を研究した折口信夫・早川幸太
郎らの動向のほか、ご自分が撮
影した写真の中から、先代の能
衆が舞われている場面など、地
元にとつてなつかしい風景をご紹
介されていました。講演終了
後も須藤先生は会場にとどま
り、参加者有志との交流会（茶
話会）が始まつて、五十年前の
ようすを語り合いました。

地元のみなさまが主催し、広
く地域外のみなさまが参加して
地域固有の文化を理解するため
の交流会がつづいていくことは、
今後の文化財の継承にもつなが
るものと存じます。



民俗写真家・須藤功先生

十津川郷の民俗芸能を訪ねて

～継承への取り組み～

柴田 宏祐



全国の村で一番広い奈良県十津川村。武藏地区

焼却されたりしたという。その
中で一対の唐金の灯籠は秘
かに村外に持ち出されて、難
をまぬがれた。遠く遠州の地
までやつてきた燈籠は晴れて
懐山おくないのお堂に鎮座す
ることになった。150年と
いう長い年月の旅にもかかわ
らず全く無傷であった。



天竜区懐山にある光明寺の燈籠

弘化二巳□吉辰奉燈
本尊前寄進 中村左馬之丞
岸本庄兵衛
玉置幸右衛門

和州十津川郷武藏村
光明寺什物 惠殊代
玉置幸右衛門

光明寺什物 惠殊代

和州十津川郷武藏村
光明寺什物 惠殊代
玉置幸右衛門



燈籠を訪ねてきた十津川村の方と

再び6月に、十津川村武藏の方々6人の方が遠路はるば
る燈籠を見に来られた。
燈籠は十津川から浜松までのよう旅をされたのかとい
たわるよう燈籠との再会をいとおしんでおられた。

奈良盆地から50余りのトンネ
ルを越して武藏に到着するこ
とができた。紀伊の山々を越
す道路ではあるが、改良され
て以外に道幅は広く、急峻で
険しい紀伊山中にある十津川
村は山また山の村であった。

戸数50戸余り、人口130
人の武藏には重要無形民俗文
化財の「十津川の大踊り（武
藏の盆踊り）」が行われてい
る。

武藏の盆踊り

はなかつた。
武藏は国道168号線から
急峻で狭い山の中腹にある50
戸程の集落であった。明治の
初めの廢仮毀釈の嵐の中で消
えたはずの光明寺の寺跡には
秘かに守られてきた仏像が祭
られていた。



十津川村武藏光明寺の仏像

逆に燈籠の鎮座しておられ
た十津川郷武藏はどんなところ
だろうかと思い訪ねてみた。
ここにも重要無形民俗文化財
「武藏の盆踊り」が伝承され
ているので、それを見ながら、
8月14日に武藏へ足を運んだ。



武藏の大踊り

第5号の「懐山へ届いたお
宝」で、大和の国（奈良県）十
津川郷武藏村光明寺の什物で
あつた燈籠が懐山おくないの
ご本尊前に供えられたことを
紹介した。

それは明治の初めの廢仮毀
釈によつて村内にあつた仏教
寺院がことごとく廢寺になり、
仏像や仏具が川に流されたり、
への思いを新たにされていた。

十津川から訪れた人々

新聞報道された記事を見て、
既に2年前に十津川村出身者

がお一人燈籠を訪ねてこられ
た。その際、次のような台座

に彫られた刻印を見て、先祖

の思いを新たにされていた。

燈籠の故郷を訪ねて

逆に燈籠の鎮座しておられ
た十津川郷武藏はどんなところ
だろうかと思い訪ねてみた。

ここにも重要無形民俗文化財
「武藏の盆踊り」が伝承され
ているので、それを見ながら、
8月14日に武藏へ足を運んだ。

■浜松市認定文化財民俗芸能の部■

- 東 区 有玉南町 有玉神社の流鏑馬神事 旧八幡神社に三自治会の代表が奉納する。○
- 東 区 松小池町 松之浦神社の注連縄 鳥居の注連縄を俵形とし、亀甲状に結ぶ。
- 南 区 金折町 金折津島神社祇園祭(ヨイトー) 8月4日の夜、大松明を運ぶ虫送りと天王祭。
- 東 区 中野町 中野町の煙火 每年8月14日開催。元は六所神社に奉納。
- 西 区 神ヶ谷町 貢久留神社の神幸祭 每年10月に開催する田楽と神輿渡御。
- 西 区 雄踏町 息神社の田遊祭 三月、宮座の人びとが稻の栽培を祈念する。●○
- 西 区 舞阪町 舞阪の大太鼓祭り 旧暦9月14、15日、岐佐神社に奉納する。
- 西 区 雄踏町 雄踏歌舞伎万人講。昭和27年中断、平成元年から保存会が復活。○
- 西 区 雄踏町 雄踏町山崎の百万遍念佛 每年8月1日川施餓鬼とともに開催される。
- 北 区 引佐町 金指 金指市神様の祭祀近藤家の金指開発に由来する市場祭祀を継承。
- 北 区 引佐町 東久留女木の万歳樂。2月に阿弥陀堂で行う祭事、芸能は失われた。●○
- 北 区 細江町 気賀の細江神社祇園祭。津波で流れ着いたご神体が浜名湖を渡る。
- 天竜区 佐久間町 浦川歌舞伎 尾上栄三郎を偲ぶ村歌舞伎、平成元年復活。○
- 天竜区 佐久間町中部 佐久間龍神の舞 昭和32年に佐久間ダム殉職者の供養で開始。
- 天竜区 佐久間町奥領家 芋掘神樂 日月神社秋季例祭で奉納される。
- 天竜区 佐久間町相月 松島神樂 明和4年(1767)開始、御鍬神社で12演目。
- 天竜区 水窪町 奥領家 八幡神樂 八幡宮矢場開きの獅子舞、昭和初期に復活。
- 天竜区 二俣町 鹿島の花火 明治8年(1875)頃、椎ヶ脇神社奉納として開始。
- 天竜区 二俣町 二俣まつり 諏訪神社の祭礼、13台の屋台を曳きまわす。



金指市神様の祭祀



奥領家 芋掘神樂



奥領家 八幡神樂



奥領家 八幡神樂 矢場開きの獅子舞

●遠江のおくないとひよんどり連絡協議会 加入団体 全7団体
解説冊子やポスターで紹介

○浜松市無形民俗保護団体 加入団体 全21団体 隨時本誌で紹介

No.	文化財名称	所在地	指定区分	11	百万遍念佛と念佛講	北区細江町	市指定
1	寺野のひよんどり	北区引佐町	国指定	12	犬居つなん曳	天竜区春野町	市指定
2	川名のひよんどり	北区引佐町	国指定	13	勝坂神樂	天竜区春野町	市指定
3	懐山のあくない	天竜区懐山	国指定	14	滝沢のあくない	北区滝沢町	国選択
4	西浦の田樂	天竜区水窪町	国指定	15	今田花の舞	天竜区佐久間町	県選択
5	吳松の大念佛	西区吳松町	県指定	16	神沢のあくない	天竜区神沢	
6	滝沢の放歌踊	北区滝沢町	県指定	17	東久留女木の万歳樂	北区引佐町	
7	横尾歌舞伎	北区引佐町	県指定	18	雄踏歌舞伎「万人講」	西区雄踏町	
8	川合花の舞	天竜区佐久間町	県指定	19	浦川歌舞伎	天竜区佐久間町	
9	西浦の念佛踊	天竜区水窪町	県指定	20	恩神社の田歌祭	西区雄踏町	
10	遠州大念佛	中区鹿谷町	市指定	21	有玉神社の流鏑馬神事	有玉南町	

